伝承研究におけるテクストの性格

広田

収

――祭における言語伝承―断片としての伝承テクスト

(1)

方法を我々はまだ充分に深めてはいない。

の

の

の

で

されら以外の、言語を媒介しないような伝承についての研究ない言語や日常においては言語化されないような伝承であることがない言語や日常においては言語化されないような伝承であることがない言語や日常においてテクストという場合、ふつうは文字言語もしく文学研究においてテクストという場合、ふつうは文字言語もしく

伝承研究におけるテクストの性格

い。

採録される伝承には断片にすぎないものばかりでなく、

かつて伝

で調査したことがある。そこでは同じ問に対して左上のような答の

たとえば祭について我々は滋賀県高島郡朽木村宮前坊という在所

明を含むものであるという当然の帰結をも素直に認めてかからねば ならない。 伝承はまずこれを伝え語る者の立場・感情・想像力・解釈などの表 のように一様でないのかというように同時に存する問題でもある。 する同じ質問に対して返ってくる伝承者の答なるものがどうしてこ 他はない。断片性は時間軸に沿ってのみあるのでもない。我々の発 承をどう組み立てて中世・古代へと遡っていくのかと問題を立てる **うした伝承状況を素直に認めるならば、そうした断片や記憶から伝** 承が存在したという記憶のみにすぎないものも存在する。 だからこ

> 沢両氏のいう田と鳥本氏のいう田とはどうやら時代の差を示してい ここではもはや不明である。大鉢氏のいう田植のあとに「神さん田」 の田植をはたして行ったものかどうかはわからない。また大鉢・宮 差異がみられた。 このような斎田が神饌に供する稲を育てたものであるかどうかは

他の例ではどのような差異があるか少しみておきたい。

るらしい。

ニで。アノてたらめ		更と替えられたという			ませけけどな。
しかしこれはもう		昼寝しとる間にこの御		た。	ふうこっぱっぱっぽう面側に立ててどういう
われてますけど、		ほでそこで一杯飲んで	います。	ときはやりましたけど	を立ててそこへもって
で替えたというこ		聞いてまんねんけどね	あったんやないかと思	これはもうわしらの	た時分にそこに何を幣
奥が重とうてかな	ゅうです。	すわ。そういうことを	んの時代には多分何か	ほ	なもう葉が枯れかかっ お务にオー 供えた権力
のは。(略)	すわ。屋寝しとったち	までいてきたらしいで	けどやはり昔は殿さ		る終こな、共一に申いえ終ってからねコノ、
いうて話に聞いて		ら今日ですれ、そこの の今日ですれ、そこの			ってからでしたわ、植
多分これは卸車	て村の在所外れ、ずっ	がありますわ。やっぱ	れはあったんです。		あれは六月の田値終(略)
一ラ行ったらしいの	んやな。御輿かいてほ	しちがわ	神さん田というて、そ	神殿が榊の木さ、こ	たと思いまんねんけど。
境まで行ったこと	ど、かいて遊んどった	いますねで。(略)	ちょっと上、上の方に		つけてって、榊を参っ
ろですね、旧朽木	ノ何ちゅうか知らんけ	こまで御輿をかいてい	の下の、この高岩橋の	はしますわ。	を付けて、神に御幣を一下へ田へもってて御幣
一曇川のアノ丁度安	いうことなかった。ソ	この下にあの下にねあ	それはね、ずっとこ	神さんの田植いうの	がいいいとうこの
いやそれはやは	昔は別にこの在所と	発電所ございますね。	たかー	.関係して神の田で特別の神事があったか――	――田植に関係して
	興盗難の言い伝えがあると聞いているが	――御輿盗難の言い	明治40生	明治39生	明治41生
鳥本氏	宮沢氏	大鉢氏	鳥本吉種氏	宮沢善一郎氏	大鉢太左衛門氏

発電所ございますね。 ままではできるでいてきないますねで。 (略) しちがわ祭という祭 しちがわ祭という祭 かありますれで。 (略) しちがわらことを聞いてまたれんけどれる しゃっぱ と見いる としいる はでそこで一杯飲んでとる間にこの御 としん として はでそこで一杯飲んで とり はでそこで一杯飲んで かっちがん はんけどれる しゃっちがん はんけどれる しゃっちがん はんけん とり はいる とり はいます とり とり はいます とり はいます とり はいます とり はいます といます とり はいます とり	大鉢氏 一 .
は別にといった。ソラことなか知らんけいことなか知らんけいな。御輿かいて遊んどったかれたら下は川原でがれたら下は川原でです。	宮沢氏
ニで、のは、のは、のです、になった。といったといったことはソカイでますに、のですが、旧が書き、のいったことはソカでは、。(略)のいったことは、のいったことが、日が古る。(略)のいった話に聞いていると、で略が書がまたというには、「略」のですが書がまたというになった。(略)のいったというになった。(略)のは、(略)のは、(略)のは、(略)のは、(略)のは、「略)のは、「略)のは、「略)のですが書からしい。	鳥本氏

けである。 悪穢を川へ捨てたという祭祀形態として理解された。が、 あるが、 鳥本氏の見解は儀礼と結び付いた答なので、 も遠く朽木村宮前坊から隔っているが、かつては旧隣村であった。 輿は祭の当日そんな所までは行かず、村社とお旅所とを往復するだ 宮沢氏の答は伝承についての解釈であり感想であるということがで る伝承と考えられる。 御輿が荒川という川原まで行ったという大鉢氏の答で一旦は村の 採録された伝承の中に伝承そのものと伝承に対する解釈・説 この鳥本氏の伝承を中心にみれば、 なぜか。 鳥本氏の答がこの問題を解いている。広瀬は今 大鉢氏の伝承は村人の大勢の見解の代表例で 解釈された伝承であり、 ある程度信用するに足 現在の御

			The same of the sa
大鉢氏	宮沢氏	鳥本氏	
――今の祝詞より古.	――今の祝詞より古い形の祝詞があったと聞いているが――	ているが――	
らーんもう覚えてま	そらおとーみょう言		
せんな、エエ。昔と今	えちゅうわけでんな。		_
はちょっと又かわった	あんな祝詞はあほらし		
ちゅうていうてますけ	て言えまへん。今の若	(採	録 —
ど。宮司さんに作って	い人にそんなもん昔の	:	
もらいましてな、昔は	そんなわけもないこと		
誰がもらアレマ作った	言うとったんかいわれ		
もんか知らんけど。	ますわ。		

明とをどう区別していくのかという問題が存するのだ。

大鉢氏はどうも知っておられるらしいが、 まちがうと困るという

伝承研究におけるテクストの性格

て神殿 沢氏の発言にはへり下った表現ながらこういう折には喋れない、 ブ会長であったことなどが関与していると思われるがここでは詳述 つにあっさりと語ってくれたのは、 ではない。語らないということの中に構造があるのだ。 れて閉口したが、伝承がまとまった形で採れることだけが必要なの つ我々が質問を切り上げて帰ろうとすると「もら帰るんか」と言わ 録には「あんたらに一日かかっても祭のことは喋りきれん」としつ るものではないという誇りのニュアンスが感じられた。宮沢氏の採 しない。 (二年間の年番神主)経験者としての誇りが感じられる。 氏が入聟で知識人、 元老人クラ 鳥本氏がじ 喋

ュアンスがある。その点この三者にはそれぞれに各戸の長男とし

復元しようとすると、もう不可能に近いほどさまざまな異同がみら この稿では祭にかかわる言語伝承について考察を限定したい。 ける伝承の構造が何かということに焦点を絞ってみていく他はない。 れる。だからそういう復元が正しいかどうか。むしろ我々は祭にお うことはいえる。しかし、祭の昔の姿を細部に至るまで単一の姿に 伝承研究においてテクストの異同があると対象に迫りやすいとい この在所には河内神社とニニギ神社とが二社並んで祀られている 同じょうな儀礼が二度くり返される。現在の祝詞は、

かけまくも畏きイザナギの神 の略

かけまくも畏きニニギ神社の(略)

の存在が鳥本氏によって明らかになった。という二つの定式化した祝詞が唱えられているが、以前の古い祝詞

ようお願い致します。(昭51・5・5採録)
家一門家内に至るまで悪事災難逃れますようお守り下さいます。とぞ嬉しき、お殿様御繁盛もろとのぼらず村繁盛わたくし一きくぞ嬉しき、お殿様御繁盛もろとのぼらず村繁盛わたくし一

お参りしたときかねを二回打ち扇子を半ば開いて、

きょうちょうと打ちならすかねの響きに夢さめてあらんの声聞ちょうちょうと打ちならすかれたくし一家一門家内に至るまで悪事災難逃れますように御願わたくし一家一門家内に至るまで悪事災難逃れますように御願い上げ奉ります。*ごきげんさまに御座あそばされましょうならありがたきと存じ奉ります。(昭56・5・24採録、いずれもちありがたきと存じ奉ります。(昭56・5・24採録、いずれもちょうちょうと打ちならすかねの響きに夢さめてあらんの声聞ちょうちょうと打ちならすかねの響きに夢さめてあらんの声聞

録音状態による差異でもあり、我々の聞く姿勢も関与している。51ります。」という文言を追加された。51年と56年との採録の差異は、れている。鳥本氏は後者採録の折*印の部分に「わたくし神様のおれている。

年の時は昔話の語り手を探していた時期でこれを聞き流していたの年の時は昔話の語り手を探していた時期でこれを聞き流していたのだないか、代々のフルセ(旧神殿)が聞いて検査したという。今はがないか、代々のフルセ(旧神殿)が聞いて検査したという。今はがないか、代々のフルセ(旧神殿)が聞いて検査したという。今はそこまでは厳密でもなく祭にも用いられなくなったから、鳥本氏をそこまでは厳密でもなく祭にも用いられなくなったから、鳥本氏をはじめとする神殿経験者の記憶の中に生きている唱え言になってしまっている。

仏の効果を説いた、

仏の効果を説いた、

仏の効果を説いた、

仏の効果を説いた、

のは、

のなどとあって、一遍が延暦寺東塔桜本の重蒙に歌で念に「あうん」などとあって、一遍が延暦寺東塔桜本の重蒙に歌で念されていた段階を示している。また右の古いとされる「祝詞」の歌されていた段階を示している。また右の古いとされる「祝詞」の歌されていた段階を示している。また右の古いとされる。というのは、右の効果を説いた、

(三隅治雄氏『芸能の成立と伝承』)ともはねよかくても踊れこころごま弥陀の御法と聞くぞ嬉しき

や、福島県河沼郡河東村冬木沢八葉寺の空也念仏踊和讃の、

ば僅かに利益のほどぞかし……(大橋俊雄氏『踊り念仏』)長夜の眠りひとりさめ五更の夢にぞ驚きて静かに浮世を観ずれ

など念仏踊の歌詞まで遡源できるかもしれない。こうした仏教的色など念仏踊の歌詞まで遡源できるかもしれない。また向井先生によるにからかねは鐘でなく小型の鉦かもしれない。また向井先生によるにからかねは鐘でなく小型の鉦かもしれない。また向井先生によるにからかねは鐘でなく小型の鉦かもしれない。また向井先生によるの採録でかねを二回叩いてのちこれを唱えることと対応している。の採録でかねを二回叩いてのちこれを唱えることと対応している。の採録でかねを二回叩いてのちこれを唱えることと対応しているといめかねる。

とになると次のように考えざるをえない。たとえば歌詞部分の類似以前の祭と唱え言との関係を考える方法がないのかどうかというこ私はこの唱え言の表現がたとい近世のものであるとしても、それ

は広島県の神楽歌にもみられる。

日・神地・神屋・神供・神態)考えているとされている。そして神儀礼と伝承という関係でいえば柳田国男氏は祭の要素を五つ(祭ちはやふる玉のみすだれ巻きあげて神楽の声をきくぞうれしきのち鳴らすかねの響きにみな覚めて神も社にえこそ寝られぬ

伝承研究におけるテクストの性格

としては考えられていなかったようである。日本の祭が、って儀礼に対する伝承は儀礼を儀礼として成立させる不可欠の要件

のことばを憑依―神の託宣の関係でみようとしている。

柳田氏にと

意が汲み取られる……(『日本の祭』) ……これが前々からの常の姿……何をこいねがい何を期待しているかは……神様は知っておられるので……単に物忌みの条件いるかは……神様は知っておられるので……単に物忌みの条件いるかは……神様は知っておられるのでれるが、無限の意識を表する。

然における儀礼と伝承との関係は、この書物が講演記録であることを割引いても、不可欠なものとしては考えられていない。宮前坊るにあたってあの唱え言は儀礼に対する不可欠の言語伝承としてあるにあたってあの唱え言は儀礼に対する不可欠の言語伝承としてある。この「祝詞」が村に他所者である者に対して秘匿されたばかりる。この「祝詞」が村に他所者である者に対して秘匿されたばかりな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置するこの村がな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置するこの村がな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置するこの村がな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置するこの村がな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置するこの村がな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置する心とって決定的な役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置する心とって決定的な役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置するこの村がな役割を帯びていたことがわかる。京都の外縁に位置することを差引いても儀礼と伝承との関係は、この書物が講演記録であることを割引いても儀礼と伝承との関係は、この書物が講演記録であることを割引いても、不可欠な自己を表えている。

ものがいずれも転用されて儀礼と結合するという性格が想定されるものがいずれも転用されて儀礼と結合する、または儀礼歌としてあったされたものとなりなお儀礼と結合する、または儀礼歌としてあった

う問題を考えることのできる事例が現在果たして存在するのかどう儀礼において言語を介在させる行為と介在させない行為があるといいが、この問題はまだ先にある。わからないことはこれだけでない。我々は儀礼における身体動作について別途考察を加えねばならな

かも不明と言わねばならない。

の断片は我々のうちにも残されてあるかもしれないからである。もよいと思われるのは、エリアーデが示したように、古代的なもの古代的なものの復元は他の事例との比較を原理的にかつ慎重に進め古代的なものはおそらくシムプルな構造を示しているであろう。

② テクストの一回性と伝承の構造

それは、伝承というものが聞くこちらの間に対する答としてあるとてしまうということが多い。だが、ここには大きな落とし穴がある。用いるが、こちらの期待どおりの伝承が聞け録音されると、安心し我々が伝承を採録するとき、原則として複数のテープレコーダを

なる。なぜなら後者には文字言語を介していて同じ諺に語句の異同

た桜井伴氏によると、として外化されていない。生理化され肉体化されたものとしてある。された村史に諺がたくさんとり入れられている。編集委員でもあっされた村史に諺がたくさんとり入れられている。紀々が質として外化されていない。生理化され肉体化されたものとしてある。として外化されていない。生理化され肉体化されたものとしてある。として外化されていない。生理化され肉体化されたものとしてある。として外化されたものとしてある。として外化されていない。生理化され肉体化されたものとしてある。とくにタブーはふつう論理いう関係を見落としてある。とくにタブーはふつう論理いう関係を見落としている。

夕焼けが短かくて好天、長すぎるは雨

可能なものとして対象化されて存在する諺とはテクストの性格が異かしい。条件反射のように誤語化されて記識されているだけである。ふつう夕刻に空を見て翌日の天候を判断するとき、天候の方知はいちいちこのように誤得されてしまうはずのものである。タカしい。条件反射のように納得されてしまうはずのものである。タカしい。条件反射のように言語化されて記識されているがどうか疑ろのではなく、伝承テクストがコード化され構造化されるので、内容が説明化解釈化されることは免れない。私は桜井氏を難じているのではなく、伝承テクストがコード化され構造化されて存在している次元と言語化された次元とはちがうのだといっているだけである。「桃栗三年柿八年」という諺のように、当初からそのまま引用る。「桃栗三年柿八年」という諺のように、当初からそのまま引用る。「桃栗三年柿八年」という諺のように、当初からそのまま引用る。「桃栗三年柿八年」という諺のように、当初からそのまま引用る。「桃栗三年柿八年」という諺のように、当初からそのまま引用のである。

が少ないことと律文たる性質とがみられるからである。

だけで、伝承テクストとしての問題は依然として同じである。的なまとまりがあるために伝承として対象化しやすい印象を受けるばかりではない。昔話もまた同様である。ただ昔話は一定程度の量我々との関係抜きに存在しないということは、祭や諺などにおいて我々との関係抜きに存在しないということ、また聞き手である

棄老伝承の調査で、

我々は浅川欽一氏の『信濃の昔話』第四集を

った。 で語ることがもはやできない。というのは記憶をたどって市川氏は はくれなかった。 印象深い昔話の語り手に出会った。 人かの語り手の中に市川松夫・中沢さとという二人の、ある意味で 携えこれを頼りに長野市の北東、 にくい状態であったが、すでに浅川氏の訪ねた十年程前にも昔話の 中沢さと氏の場合は随分耳が遠くなっている上にことばも聞き取り の方がむしろ昔話の語り口が滑かであったことは皮肉である。また 原稿用紙に筋を記し、これを読み上げることしかできないようであ いう出会いの特殊さによるばかりでない。市川氏は昔話を一気に空 話をすべて語ることはできず断片でしか語れなかったという。し 「姥捨山」をはしょった形でも語ってくれた市川氏の奥さん 盆前で 忙しいから 語ってあげられんよといいながら 偶然道を尋ねた人が探しているその人であったと 栄村を訪れた。そのとき我々は幾 市川氏はなかなか昔話を語って 「笠地

と断片を昔話の「型」に沿ってつなぎ合わせノートしておられたとかし浅川氏は中沢氏の語りをききながらその話なら凡そ知っている

中沢氏は話した。

z_oc たり切り捨てたりして表を飾るべきではないと力説されたことがあ のままの形で採録するという姿勢が必要である、 採訪を長年続けてこられた宮岡薫氏は、 話研究のあり方こそ反省されなければならない。 きない。固有名詞、 た市川氏の語りをテープに取られ、 学生を連れて行かれ同じ昔話でもすべてテープに採れと言われ、 ちに『昔話研究入門』に収録) な姿勢だと評価したい。以前、 などを削除修正することで典型例を造り出し記録してきた従来の昔 編集増補して記録された浅川欽一氏ばかりを我々がせめることはで れたらしいが、氏がそうした同じタイプの昔話をどのように扱われ た学生がいたという話をされたことがある。 にどうして同じ昔話を何度も採るのか無駄じゃないですかと反論し 「典型話」を抽出されているのか、 現在の困難な採集状況において、 私はそうした伝承の扱い方こそテクストの価値を損わない貴重 挿入された説明句、 福田晃氏が昔話採訪に立命館大学の 第二回民間文芸公開講座の中で 書きとめられたメモを読み上げ 中沢氏が断片的に語ったものを 私は知らない。 昔話の「話型」からの逸脱 昔話の断片は断片としてそ 氏はすべて採れと言わ 中国地方や沖 昔話の形を整理し また一般に色々 縄 氏

イフィクレンション・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・	Ā		Ī
〔表層〕 説明句など	(可変部分)	筋・話法・形容など	神話相として「構造定型」に対応〔深層〕行為項(不変部分)
あのなあ、のうなし小曽んちゃここらじゃいら	や ハ う ———	冒頭句脱落(むかぁしむかしあるところに)	るところに) -
がねえ、仕事も職につかん小僧を。	· ·		のうなし小僧がおってねえ。
		ては寝てばっかいおるって。	ほして昼寝したんだって。
		のうなしで。	
清内路では。のうなしはちっとも仕事せん。のうなしんちゃずく悪つうこったがねえ、ここ	<u>ک</u>		
		かしおるって。	
	,	と、その野郎はこやって寝とったら、ウトウトゥー	夢の告げでねえ、神様の。
アノ宇須良さっちゃいうんだご 桜井はりほ	み を 捨 ———	アノそんな寝てばっかりおらっと小僧や。	
てるとこなんだありゃあ		うけのものが落ちとるって、宝物が。ようしこれ「宇須良沢へ行ってみよう、アノおそろしい金も「	
		埃やごみをびしゃりよっただよ。ふんとに。 は神様のお告げだどつうんで、その小僧は山ほど	
今でもあらへんだか、鍋でも壊れでもごみでも			
なんでもびしゃるの、そこんとこは。		そこ行ってね、小僧は片っぱしからこうやって	
		いが金もうけっていゃあずくは良くなっちまって、	
);; L	にもねえんだって。	
昔ゃ青内路は舎てんぎっていってねえ、 纸ゃあ		そしたら	御飯の杓子のほしょりあったって。
新聞がみでも貴とかったもんで、檜の木はいくら	いくら	_	

九

B′

C

В

えんかって。よしよしおやすい御用だって、 だが、アノ望みものはなあんでもやるで治して呉 さこういうことになっちゃったが、恥ずかしい話そこの家じゃあこういうわけだが、おらほうの嫁 生って見たことあねえ小僧は通ってくって。 かこれはお尻の穴へ栓をかって紙でおせえてった だ。こりゃ医者へ連れてくわけにいかんし、どう いっとったらね、小僧はね、けつの養生けつの養 って、唄ァ中から出てくるし困ったもんだどって へえからオイオイって呼ばってねえ、へえから

ほえから、

いたらパタッと止まっちゃ。 こんだポッとひっくら返いとって、クイッとふ 小僧はおっかねえ金もらけしちまったって。A

なんぼごんぼすいほろけ。

結末句

文を作るように典型話を抽出することに意味を感じない。 もらって採録するという方法もあると聞く。私は同じタイプとされ る昔話でも何度も採録することは大切だと考えるが、まるで校定本

な人に語ってもらった昔話を合作しそれを誰かひとりに語り直して

ときはそれが誰とかという人間関係で同じ昔話に微妙な相違が生じ かというときや一人で語ってもらうときと他の語り手といっしょの クストの二つの性格を重視したい。しかし両者は決して矛盾しない。 しい。と同時に一回一回の場合によって規定されている、というテ 昔話はどうやら数少ない原理的な構造によって規定されているら® 同じ伝承者でもどういう日時を設定して語ってもらう

> きた桜井小菊氏の昔話の中に次のような語句がある。 合と新入者のいる場合でも異なる。後者では説明句が増えるのであ る。 る。 る。数年間長野県下伊那郡清内路村で貴重な語り手として評価して 聞き手である我々にしてもいつも調査に参加する者ばかりの場 内容が要約されたり挿入句が増えたりすることはしばしばであ

2 タオルを巻く(「バカ婿」) 1

カンヅメが出てきた (「花咲爺」)

3 小学校の上を飛んだ(「ツルとカメ」)

4

これら、昔話の中の近代的な語や土地の固有名詞は従来の昔話研 宇須良沢の川原(「のうなし小僧」)

だとこれらの昔話は近代の昔話だということになってしまう。このでてくる語を示標として推定するような方法をもっているが、それてきたのだと思われる。柳田国男氏は伝承の成立年代を伝承の中に究や採録の中では昔話の「本来の形」ではないとおそらく排除され

(1)、12のような語は昔話の伝承構造に何ら関与しない表層に属矛盾を解決しうるのは次の二点による。

(2)、34のような場所を示す語は昔話が語られる土地と結びつい

すること

で一回一回こ異司が存在することも明らかこなってきた。 ハったいそのことだけではない。同じ昔話でも小菊氏の昔話を検討する中ていること。

そのことだけではない。同じ昔記でも小薬氏の昔記を検討する中で一回一回に異同が存在することも明らかになってきた。いったいある。採録された昔話を、今語られる場に規定されやすい部分から差異はどの次元から生じているのかというのが私の現在の関心事である。採録された昔話を、今語られる場に規定されを引えているいいたいるのがというのが私の現在の関心事で表にすると別表のようになる。

ある。

における「行為」を含む表現部分を他と区分したという方が厳密で

ある。この層は演繹的にも抽出できるが、帰納的にも確かめること段は聞き手に対する説明であって場合によって存在しない部分でも内部で進行する時間は右から左へ、また上から下に向っている。上これは清内路村では「けつの養生」という題がついている。昔話

伝承研究におけるテクストの性格

られることが確認されている。伝承において上段は表層、下段は深いうことになる。この部分は同じ語り手によっても変化や異同のみに対する形容や理由・会話・擬音語・擬態語・筋を構成する語句とに対する形容や理由・会話・擬音語・擬態語・筋を構成する語句とができる(例証は略す)。 神話を聖なるものの「行為」によって 成ができる(例証は略す)。神話を聖なるものの「行為」によって 成

下段の語句も一回性を帯びた表現であることにかわりはない。神話して置かれた語句の表現そのままが神話的原理の表現なのではない。ということになる。といってもこれらの三段階の分類は採録された承テクストとして 認めないときには中層が)、下段が不可変部分だ

層に相当する。上中段が昔話におけるいわゆる可変部分(上層を伝

が語りに熱中していく経過をみてよいだろう。中に説明として語り手が挿入したものであり、進行に従って語りま我々がまだ清内路村になじみの薄かったころであるために昔話の途は前半に集中していてこの昔話が採録されるとき聞き手の側であるこの表によってみると、次のようなことが明らかになる。説明句

筋の次元でいえば、この昔話に挿入されている唄は、

ざあかりようたこ見いればよう瓜や茄子び1の花たぁかいやぁま1からたにそこ見いればよう瓜や茄子び1の花

は弱い。ウタはそれ自体が伝承的な存在としてあるのである。という盆踊りによくうたわれる歌で、めでたい唄であるがい必然性の位置と意味とを規定している。この唄でなければならない必然性の位置と意味とを規定している。 だが伝承構造としていえばの質話のこっけいさを作り出している。 だが伝承構造としていえばの質されたと考えられ、カタリがウタい位置と意味とを規定している。 だが伝承構造としていえばの位置と意味となりによくうたわれる歌で、めでたい唄であるがゆえにこという盆踊りによくうたわれる歌で、めでたい唄であるがゆえにこという盆踊りによくうたわれる歌で、めてたい唄であるがゆえにこというな話を

性が強くそれもきわめて単純な法則性に還元できると考えられる。特の原理を仮説として挙げておられる。先生の仮説では伝承句+均衡原理を仮説として挙げておられる。先生の仮説では伝承句+均均衡原理を仮説として挙げておられる。先生の仮説では伝承句+均均衡原理を仮説として挙げておられる。先生の仮説では伝承句+均均衡原理を仮説として挙げておられる。先生の仮説では伝承句+均均衡原理を仮説として単種の広川勝美先生は昔話・物語を貫くカタリの構造定型として四種の広川勝美先生は昔話・物語を貫くカタリの構造定型として四種の

はまだ深層まで理解したことにならない。今、広川先生の仮説に従印象付ける効果をもたらしているといえる。しかしそのことだけでていることとの対比がみられる。これは解決に至る転換の面白さをれていることと、小僧の金もうけに至る説明がいとも簡単に語られれている方法という。

Į

二項対立の体系の次元

くり返してふくと唄が消えるということを小僧が発見する部分が論どう行為するかをつきつめていけば、Cの部分すなわち杓子をひっ深層のものかどうか、もしくはこれも小僧が呪物を手に入れること深層のものかどうか、もしくはこれも小僧が呪物を手に入れることが高いないであるのかもしれない。ともかく小僧が杓子との関係でとう行為するかをつきつめていけば、Cの部分すなわち杓子は夢のお告げによって「のうなし小僧」の均衡原理をみると、最初の小僧の行為、杓って「のうなし小僧」の均衡原理をみると、最初の小僧の行為、杓って「のうなし小僧」の均衡原理をみると、最初の小僧の行為、杓って「のうなし小僧」の均衡原理をみると、最初の小僧の行為、杓って「のうなし小僧」の均衡原理をみると、最初の小僧の行為、杓って「のうなし小僧」の対像原理をみると

理的には省略されていることになる。

黙契なのかという疑念が他の例にもつきまとうのである。

黙契なのかという疑念が他の例にもつきまとうのである。

い。たとえばなぜ杓子で尻をふくのか、狭い村の中だとしながらない。たとえばなぜ杓子で尻をふくのか、狭い村の中だとしながらない。たとえばなぜ杓子で尻をふくのか、狭い村の中だとしながらない。たとえばなぜ杓子で尻をふくのか、狭い村の中だとしながらない。たとえばなぜ杓子で尻をふくのか、狭い村の中だとしながらない。たとえばなぜ杓子で尻をふくのか、狭い村の中だとしながらない。

という。という。という。という。

Ⅱ、筋の次元Ⅱ、出来事の展開の論理と「機能」の次元

- Ⅳ、話の次元(■Ⅳを変換する異化の技法)
- V、語りの次元(内在する語り手など)
- Ⅵ、言語(語彙と文法)と文体の次元

VĮ

テクスト外のコミュニケーショ

ンの次元

ろう。 話研究への一方法として 位置付けている。 面目を窺おうとしている上代の神話」として柳田氏は昔話研究を神 すとはどういうことかとかかわる。 帖にのるわけはなかったのである」ということ、いったい神話を記録 し本物の神話であったならば、そうなんでもない機会に採集者の手 されて沈んでいる構造の不変性である。だから、 分とは表現の不変部分のことではなく抽象的に仮説される、法則化 ての語句に必ずしも顕在化しているとは限らないであろう。不変部 らく昔話におけるいわゆる不変部分と可変部分は表層テクストとし 抽象化させねばならないが煩雑にすぎるので今回は行わない。おそ のまま表に記入してあるので北岡氏のⅠⅡの次元に対応させるには ⅡからⅠ)にほぼ当たると思われる。 上段は別、 これを「のうなし小僧」分析の三段階の表に対応させるとすると、 「本格昔話」「完形昔話」が価値の高いものとされるのも当然であ 柳田氏の昔話分類は機能分類でも構造の分類でもない。私は 中段はⅥからⅣ (またはⅢ)、 「昔話の背後に、ほのかにその ただ昔話を分割した表現はそ 下段はⅢからⅠ(または だから 柳田氏にとって 柳田国男氏が「も

あう。昔話は神話の零落したものとする柳田氏の説を批判して関敬れはハナシではなくカタリであり、それを昔ガタリと呼ぶべきであることになるのである。昔話は神話と同じ構造をもつという点でそることになるのである。昔話は神話と同じ構造をもつという点でそることになるのである。昔話は神話と同じ構造をもつという点でそることになるのである。昔話は神話と同じ構造をもつという点でそることになるのである。昔話は神話と同じ構造をもつという点でそることになるのである。昔話は神話と記述することになるのである。昔話は神話の零落したものとする柳田氏の説を批判して関敬ればハナシではなくカタリであり、それを昔ガタリと呼ぶべきであればハナシではなくカタリであり、それを昔がタリと呼ぶべきであればハナシではなくカタリであり、それを昔がタリと呼ぶべきであれば、からいる。神話は、

に応じて語り方を変えていくんではなかろうか。 るか、伝説で語るか、昔話で語るかということ、つまり、状況話の種は一つですが、その時々の状況に応じてそれを神話で語 吾氏が、

く共通の原理をみようとしている点で注目に値する。とされているのは、神話・伝説・昔話を同レベルに置きこれらを貫

れた古典文学は音声言語の伝承性コードと文字言語のコードとの格しなければならない。というのは音声言語としての書話における右しなければならない。というのは音声言語としての昔話における右しなければならない。というのは音声言語としての昔話における右にがもし、深層の原理が広川先生の言われるようなものであるとだがもし、深層の原理が広川先生の言われるようなものであると

される伝承性とは何かと問うことこそ重要である。機能・意味ばかりを論じてもあまり意味がない。昔話において想定は昔話がなぜ国文学研究の対象たりうるかと問わず、昔話の価値・協り、まな国文学研究の対象を見るかと問わず、世話の価値・関の果てに定着しているのであって、伝承理論研究が国文学研究に関の果てに定着しているのであって、伝承理論研究が国文学研究に

(注記) この稿は81年度特講民間伝承の講義を踏まえている。

- 号論的研究などの可能性。たとえば絵馬や石仏とイコン研究、祭における身体動作と身ぶりの記
- 》 詳細は『民間伝承集成』第七巻『祭り』に譲る。
- き」という例が報告されている(『日本祭祀研究集成』 第四巻15頁)。して「打ちならすごすいの 鐘に 夢さめてあらんの一字をきくぞうれし詞。(真下三郎氏『広島県の神楽』)。他に「遠山の霜月祭」の神楽歌と詞 には四人舞「天蓋」、後者は 石見神楽系統の神楽冒頭の一人舞の歌
- ジーンブィストコース)頁Eり申告、春Eり申告こつトこよび写真記) 角川文庫『日本の祭』解説、大藤時彦氏。次の引用は本文25頁。
- ⑥ 『神話と夢想と秘儀』(第一章参照)。
- ⑦ 同志社大学国文学会講演会、昭和56年6月27日。
- ⑧ 広川勝美先生「モノ・ガタリ 構造定型」『同志社国文学』第18号。
- しなかった。民俗はもっと古いもので消えかかっていると思っていた」)たとえば常本常一氏は「個人名・地名・江戸時代の話は学問の対象に

- と言われる(谷川健一『民俗学の遠近法』)。
- ⑩ 『民間伝承集成』第一巻『民話』所収。採録は富永恵子氏によるが読
- の研究』)。 転用されていくことを論じられている(「国見の起源」『古代歌謡と儀礼転用されていくことを論じられている(「国見の起源」『古代歌謡と儀礼歌がら盆踊歌などにこの歌が

(11)

みやすいよう漢字を適宜あてた。

12

- 干表記を改めた部分もある。
- ⑭ 「語りものの起源と渡来」『フォクロア②民話』。 講談社学術文庫『口承文芸史考』77・12頁。